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!不为先人讳"

葛昆元

! ! ! !时下的传记、口述，往往是说
好话的多，说丑话的少。这多半是
受了“为尊者讳”，或“为先人讳”
的传统影响。他们认为：“人已去
了，还说那些干嘛？”这就难免影
响到作品的质量。但事情总会有
另一面。在我当文史期刊编辑的
这些年，也曾有幸遇到过几位对
自己的先人说长道短的老先生。
今年已有 !"岁的杨小佛老先生
就是其中一位。

谈及他的父亲杨杏佛时，杨
小佛说，外人总是重复他的父亲
是辛亥革命的元勋、孙中山总统
府的秘书；是上海工人第三次武
装起义的组织者之一，是中国民
权保障同盟总干事，因与宋庆龄、
鲁迅等人一起营救过被捕的共产
党人，而惨遭国民党特务暗杀等

事迹，这些固然都是事实，但少有论
及他父亲自身的缺点和弱点的。这
样，对杨杏佛的研究，就有片面性。
其实，他父亲的脾气是很急躁的，
做事常常急于求成，不计后果，不
讲究方式方法。他说，当年任鸿隽
伯伯就指出杨杏
佛“出言常过实，
有时纵言所不知
之事；行事尝失之
图成过切，而不审
手段之当否”。杨老说，任老伯与他
父亲是挚友，相知多年，批评应当是
非常中肯并切中要害的。

而杨老在说到自己的母亲时，
更是实话实说，毫不讳言了。他的母
亲赵志道生于官宦之家，从小娇惯，
养成了我行我素、敢做敢为的性格。
有一次，一个法国巡捕带人来她家

收巡捕捐，惹得她生气。她竟让女佣
揪住法国巡捕，自己冲上去打了几
个耳光。法国巡捕被打得目瞪口呆，
莫名其妙，因怕再挨耳光，赶忙抱头
鼠窜，狼狈而逃。杨杏佛闻讯，惊出
一身冷汗，赶忙到公董局缴付巡捕

捐，说了好话才没
事。邻居们却夸她
打得好，为中国人
出了一口气。她怕
与同事不合，故不

愿外出工作，却在家里吵得婆婆多次
避到尼姑庵里不愿回家。她深爱丈
夫，但又生性多疑，常常不分场合地
与丈夫吵架，使杨杏佛下不了台，最
终，闹得杨杏佛忍无可忍，在报上登
出《不自由，毋宁死》的宣言，与她离
了婚。离婚后，她与杨杏佛反倒像
好朋友一样，相处得很融洽。

对父母的这些
事，杨老不仅如此
说，而且还如此写，
并在报刊上发表。

我对杨老说：
“如今，像您这样不为先人讳，说丑
话，道家短，是需要勇气的。”杨老听
了，笑了笑说：“我倒觉得，这不需要
什么勇气。因为，人非圣贤，孰能无
过？我的父母也就是两个普通的人，
也有七情六欲，也会生气吵架，也会
说错话，办错事。所以，我认为只有
实话实说，不为先人讳，才能写出有
血有肉的人，才能写出真实可信的
文章。只有这样做我才能心安，父母
在天之灵才能得到安宁。那些为先
人讳的做法，实在是不可取的。”
杨小佛先生的话，的确令人深

思。

打桥牌 郑菁深

! ! ! !我对桥牌感兴趣有很长年头
了。记得上世纪六十年代初的暑假
里，我常到附近的淮海公园“白
相”，总看见茶室里有几个青壮年
人在打牌。那时还不晓得他们玩什
么，后来才知是打桥牌。就看了这
么一回，我就迷上桥牌了。
开始找不到同伴，后来朋友的

兄长在大学念书，于是到大学与人
捉对比试，可总是被打得落花流水。
后来牌技稍有提高，就与友人中桥牌
爱好者，四处征战，记得在浙江路、淡
水路、马当路等都有我桥牌鏖战的
身影。那时打桥牌的人很少，可谓阳
春白雪，附者甚寥，档次算是高的。
后来的十年里，桥牌被宣布为

资产阶级娱乐活动被禁，我自然望
洋兴叹矣。

到了八十年代，桥牌霍然兴起，桥
友们大喜过望，纷纷捉对厮杀，各俱乐
部、文化馆都设立桥牌室供桥友娱乐，
一时风生水起。记得八十年代初，精确
制叫牌创导和实践者的美籍华裔桥牌

特级大师杨小燕女士首次来沪作桥牌
讲演，上海体育俱乐部人头济济，桥友
人如潮涌，欲一睹想象中桥牌大师的
风采。至今我还保存着杨大师在我桥
牌书上的签名。

此时我已调入解放日报工作，报
社里有不少桥牌爱好者和高手，业余
时间打桥牌的机会多了，经常参加桥
牌赛，同时也组织过很多次大型的桥

牌比赛，如“中外名人桥牌赛”等等，还
担任了报社桥牌队副秘书长，加入了
桥牌协会，认识了不少如唐家两兄弟、
王俊人、乌国英等桥牌大师和桥坛宿
将。自此我的桥艺不敢说有所提升，也
熟练多了，更痴迷桥牌了。
桥牌，的确是一项高尚文明的娱

乐体育活动，除了健身、醒脑、益智、修
身养性而外，对人的体力、毅力、心理
和机敏也是一种锻炼，各种如忍让、投
入、紧逼、铲飞等等战术也令人眼花缭
乱、引人入胜而充满机趣。在各种扑克
游戏中，桥牌是唯一的竞争性强、技艺
性高、趣味高雅，几乎
不靠牌运的娱乐活
动。当然，“青菜萝卜，
各有所爱”，也不便多
说什么。
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! ! ! !这位叫张达发，唱花脸的；那位叫金
锡华，演丑角的。花脸里边有奸雄如曹
操、有草莽如单雄信，也有刚正不阿如包
拯；丑行里边有机灵如时迁、有奸佞如陆
谦，也有嫉恶如仇如唐成……不过，在传
统京剧里边，大部分的戏还是以生、旦为
主，净、丑两行总是以配戏的为多。好在
大多数人的审美是一致的，那就是，红花
没有绿叶，花也红不到哪儿去。
百十年来，成名的花脸演员、丑行演

员，一样受到观众的追捧、一样得到戏迷
的尊重。因为，他们是托起一台完整演出的人。
就说张达发，还真是上海滩上的一个“角儿”，天生

条件好，块儿高大、嗓音洪亮，加上他善于刻画各种人
物，无论是《赤桑镇》《遇皇后》里的包拯、还是《将相和》里
的廉颇，乃至在京剧连台本戏《狸猫换太子》中塑造的郭
槐一角，竟然被喻为“活郭槐”……可见功力不一般。
再说金锡华，自幼随父学艺，天资聪慧。虽然拜在

“江南名丑”孙正阳门下，更因长期跟随名丑艾世菊先
生学戏，博采众长，才艺精进。表演风格上不仅尽显“京
朝派”风格，并且不断融入“海派”文丑的表演特点。曾
为前辈艺术家俞振飞、言慧珠、李玉茹等帮角演出。他
曾经为慧珠演配演《女起解》，得过言慧珠不少私传。

这两个“角儿”，从十多年前开始，甘当戏迷票友的
“铺路石”，为弘扬京剧艺术，孜孜不倦
地忙碌着。他们发起组织了“君子兰京
剧传习社”，辅助一批有志于学习、传承
京剧艺术的爱好者，一干就是十几年。

一般来讲，票友“票戏”，多以生、
旦为主；他俩就根据不同的戏码、折子，给戏迷说戏、“配
戏”。多年来，他们帮着票房的同好每人搞了一场专场。
这些票友演出需要配角时，只要是花脸的角色，全由张
达发承包；凡有丑行的戏份，自然是金锡华担纲。
每周一次的票房，他俩精心安排乐队组合。因为乐

队的老师基本全部由专业乐师担任，凡是碰到其中的
人员与演出发生冲突，他俩就要临时“换将”。好在他们
人头熟、人缘好，保证了票房活动不受影响。必须指出
的是，十几年来，他俩办票房、讲传承、授技巧、配票
友……任劳任怨、起早忙黑，是一分钱也不收取的。就
像张达发戏称的那样，他俩是当今“活雷锋”。

有唱的、有演的，自然少不了能“拉”的，著名琴师
石伟辰，也是这样一位乐意帮衬票友的专业人士。难得
的是，他不势利、肯帮人，不管老朋友、新相识，只要提
出来，他都乐意给你伴奏。他不会因为你是偶尔来唱的
就随便应付；也不会因为你是不认识的就托故不拉。对
于你演唱过程中不妥之
处，他还会诚意地给你指
点，使人很感亲切。
他们是传播京剧艺术

的热心人，是托起“票房”
的人。 沪上年味谈旧

杨忠明

! ! ! !漫步南市老街，一阵馨香袭人，惊回
首，墙角数枝蜡梅临寒初放，风中摇曳，
花香传信，龙去蛇来，又将过年啦……抬
头望去，老弄堂石库门木窗口已有几串
腊肉、风鹅、咸鸡、鱼干挂出，我想，这是
有老上海情结的煮妇们的杰作，它与百
年老屋墙砖的斑驳色彩很协调，顿觉年
味渐浓。话要回过头来说，现在的年轻人
对于过年，大概没有感觉的，他们的生
活，天天就像在过年。
说到年味，我还

是思念儿时大年夜我
最喜欢吃外婆烧的红
烧肉、百叶包、肉塞油
豆腐、胡葱烤鲫鱼、老上海熏鱼、黄豆芽
烧油豆腐，捕自故乡昆山青阳江上的乌
青鱼糟后汆汤，还有那红烧肉汁里浸着
的切成三角形的硬香豆腐干，暖锅里的
蛋饺、肉皮、鱼圆，味道交关崭！
噢，对了，还有一大砂锅水笋烧肉
也不能忘记的，里面的肥肉最鲜
糯，入口就化，可以滋润一年来干
枯了的味蕾。记得某年年夜饭，我
看见平时少见的蜜汁红烧肉，狂喜，贪吃
的我，竟然一下子连吃五块，最后感觉头
晕脑胀，败下餐桌，上床睡着了。舅舅戏
说，这小囡吃肉“醉”啦！
记得儿时，糖果、瓜子是过年才能吃

到的，暑天吃西瓜，南瓜，那瓜子由我负
责清洗后放到晒台上晒干，积少成多，过
年一炒，招待来客，因为糖果瓜子水果等

小食品，本来不多，放在高脚玻璃盘里，客
来亮相，客走撤退，好像迎宾仪仗队，趁大
人一转身我捞几粒香瓜子，嘿，那偷吃的味
道真香！我住的老房子附近有爿南货店，某
年过年我狠狠心用压岁钱里的一角钱买了
一粒“满堂红”的玻璃纸包高级软糖来个
奢侈尝鲜，藏在棉袄口袋里直到过完年才
剥了吃，甜到心里。

从前上海人家过年吃的油炸肉皮都是
“自产自销”，平时买来猪
肉切肉丝、肉片，那片珍
贵的肉皮第一用处是修
理开裂的砧板，用鞋钉在
裂处两面一钉，肉皮干后

裂缝复原，现在想要在沪上人家里找一块被
肉皮修理过的砧板，好像要比古玩市场拣
漏还难。从前小年夜，我父亲先把挂在窗
口的风干肉皮取下开油炸，只见那其貌不

扬的肉皮一入油锅便脱胎换骨，像
咸鱼一个翻身，立马变成帅哥级人
物，膨胀得又白又胖，那是我喜欢的
吃砂锅配料中的头等美食！
沪人过年离不开糕，猪油糯米

糕蒸热，猪油化开，咬一口，伴着核桃仁又
香又甜，享足口福。塌菜肉丝炒年糕碧绿
生青，咸鲜，过年最宜。某年过年前，我父
亲要我去大世界对面的糕团店买糕，清晨
六点赶到那里，嘿！只见排队的人沿着老
弄堂里转来兜去望不到尾，排队站到中午
才买到三块糖年糕，真高兴。
旧时过年，年味浓浓，至今难以忘怀。

#牛博士对马妞说$

戴逸如文并图

老师原是小把戏
! ! ! ! !爱丽丝漫

游仙境" 里的爱

丽丝说#$一本书

既没有图画%又

没有对话% 那有

什么用处呢& '我揣想%这些话应是爱丽丝原型爱丽

丝的原话%与卡罗趣味相投呵( 卡罗从善如流%随口

编进了他的故事%更且付诸行动#童话多用对话%为

插图煞费苦心(

东方某年十月的一天% 有个挑粪工人站在簪满

新花的梅树下%喜悦而赞#)有一身花了啦* '袁枚神

经瞬间被触动%蹦出两句诗来#)月映竹成千个字%霜

高梅孕一身花+ '

二月% 袁枚拟出门旅游( 他的野僧朋友前来送

行%叹道#,可惜园中梅花盛开%你老兄带不走呐* '

此话又激出他的两句诗来#,只怜香雪梅千树%不得

随身带上船( '所以%你看%袁枚说杜甫讲的,多师是

我师'%不只是讲要以堪为师表的人为师%拖鼻涕的

小捣蛋%放猪崽的小把戏%都是老师%真是有道理%

无论东方西方(

假如卡罗读到袁枚的博客%一定欣然而顶(卡罗

的童话得益于小孩多多% 其摄影也因得益于小孩而

卓尔不群(

苦苦追求的体验
张建明

! ! ! !为什么要在“中医与肿
瘤”的连续写作中插入这篇
文章？实在是近一月里的好
事接踵而至，令我兴奋得难
以自已。
是名吗？否！是利吗？否！

是阅历浅薄靠着运气偶尔治
好了几个难病而自鸣得意
吗？也否！那是为啥呢？
请看四个案情：
一、花姓老先生，胃癌术

后腹腔转移，用化疗后导
致急性肾功能衰竭。在 #$

天内肾功能指标急剧上
升。就诊时血肌酐达
%&#'，尿素氮 '#(%，同时伴
有重度贫血，下肢浮肿如柱，
阴囊肿满。西医已告不治，中
医也属恶候。治 '天后肌酐
即下降至 !$$、尿素氮 )#(#。
再治 %% 天，肌酐复降至
%*#，尿素氮 !()。
二、蔡姓小姐患慢性格

林巴利综合征 #年多，全身
瘫痪如泥。每月因此要进医
院用大剂量丙种球蛋白，但
用后少效，不久又复。经我治
#年 &个月后终于摆脱轮椅
而重新站立，家人稍扶已可
行走。
三、金姓与曾姓二中年

妇女分别因肿瘤指标中的
+,-、.+%! /! 与
+,-、.+0#/)持续大
幅升高而来诊。用我
以往自以为已经成熟
的方法治之，初有效
而继则无效。更用新法后皆
立见卓效。
四、高姓老太太，患右肺

癌伴纵膈及双肺门转移，在
外院采用化疗结合中药，但
边治边长。用我新法后，病灶
首次开始缩小。

肾功能不全或衰竭，西
医认为用药物疗法是难以逆
转的。在该病家之前，虽然我
对轻中度的肾功能不全的疗
效已经取得了长足进步，但
对短期内快速进展的疗效却
从不理想。这次在花老先生

正气已败的险境中，我在托
护正气的前提下放手搏以峻
力祛邪，竟能在如此短的时
间内就彻底逆转如崩颓势，
证明了中医对有些器质性
的衰败之病也能力挽狂澜
而返坦途。
慢性格林巴利综合征属

于中医的痿证，而痿证除此
以外还包括具有瘫痪症状或
性质的西医的不少病种。尽

管现在我已对眼肌型的重症
肌无力及尚未瘫痪的进行性
肌营养不良已分别取得了总
体成功与明显有效的疗效，
但用此法移治于已经全身或
下肢瘫痪的病家却从无胜
绩。蔡小姐的成功是我反思
失败后启用新法的结果。这
不仅使我增加了治疗痿证的
另一种新的思路，还可以以
此结合眼肌型的成功经验而
夹击全身型病家疗效低下的
堡垒。其意义已远远超出了
个案的价值。
肿瘤指标升高，但影像

检查并未发现肿块，这不能
断为癌症。但在指标
升高后不仅持续不
退，而且还在短期内
快速升高，这就要引
起高度重视了。我认

为这也属于西医所谓的癌前
期状态，也就是已处于肿瘤
细胞形成后早期的量变阶
段。对此目前中西医都尚无
总体有效的良策。我以往治
此都用峻量的清热解毒药而
多见良效，但这二位病家却
在治疗后初期有效，继而失
效且指标继续大幅升高。苦
思后某日忽现灵感：能否用
治疗慢性乙肝的经验之一试
之？未料结果竟大遂我意。这
就给我的治癌经验又提供了
规律层面上的新的思路。

用纯中药或以中药为主
而辅以西医疗法治愈癌症虽
然在我已远远不是新鲜事，
但同样还远远的是我尚做不
到使来诊中尽可能多的病家
都能痊愈或显效。也虽然我
的总体疗效早已领先，但同
样距离病家和我的要求还相
差很远。因此我一直在苦苦
追求着进步的持续不断和加
快。高老太的成功意义，就是
在我调整思路新增一法后
使得疗效不仅有了明显增
强而且更使起效的时间也
显著缩短了。这又使我更
加坚信中医在治癌之路上
一定可以走得更远更好。
都说中医很伟大，而我

体会传统中医伟大的主要在
于思想，临床能力其实并不
强大。但中医伟大思想的力
量和空间足可孕育和海纳实
践的参天大树和累累硕果。
但前提是：首先必须真正继
承好传统，然后是必须创新
发展，必须与时俱进，必须有
现代科技的武装。而所有这
些，又都取决于我们后人的
潜心领悟奋力耕耘，以及在
此基础上的更为重要的正确
思路与方向。
我从乡间泥泞走来，“竹

杖芒鞋”，“一蓑烟雨”。虽历
尝失败无数，但失败所垒起
的攻坚克难之喜也随年逐月
倍增而从无间断。“乱石穿
空，惊涛拍岸”、“醉里挑灯看
剑，梦回吹角连营”。沙场铁

血早华发，名利越，唯求旌旗
戈马！任何个案的成功都早
已难激我的兴奋，因我所重
所悦已在道的领悟与日渐
深，病家的苦难与日渐少。

五位病家的成功都是
在我既有经验的基础上启
用新法后所取得的新进步，
其意义已超越技术层面而既
是难得的得道之验，更是中
医临床足可强盛的铁证。中
医很伟大，也一定可以很强
大！我为此而坚信求索了那么
多艰苦岁月，现在终于曙光见
后又见喷薄朝阳了。我内心为
中医定可涅槃华夏、终惠寰

宇而充满了神圣和激
动，暗誓倍力以尽余生。
如果能为中医而在“稻花
香里说丰年，听取蛙声一
片”中羽化登仙拜谒仲
景，那真是我一生所渴
望的美丽和光荣呵！

戴英獒
闪电凌云照夜白

（莫言小说）
昨日谜面：钦点一

甲二三名（三字口语）
谜底：挑花眼（注：

挑选探花与榜眼）


